

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Balear.  
 MAHON. Orfila.  
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias excepto los sábados.

# EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.  
 En Mallorca . . . . . 8 rs.  
 En Menorca ó Iviza franco de porte . . . . . 10 rs.  
 En los demas puntos del Reino. id. id . . . . . 12 rs.  
 Cada número suelto . . . . . 1 ct.

PALMA.—VIERNES 17 DE FEBRERO DE 1854.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Ancora)

OJEADA

SOBRE LA SITUACION DE EUROPA.

En vano intentáramos considerar la actual situación de Europa sin desconfianza ni temor. Todo es grave, todo manifiesta que esta situación entraña grandes dudas, zozobras y ansiedad. A la luz de una observación desapasionada descúbrese en la marcha de la época presente el conato invencible de una voluntad misteriosa que guía los acontecimientos.

Pocos años han transcurrido desde que la sociedad atacada de improviso en sus mas vitales intereses pudo creer que uno de esos cataclismos, semejantes á los que cambian de súbito el órden físico de los cuerpos en la naturaleza, iba á modificar radicalmente las condiciones morales de los gobiernos y de los pueblos. Los fundamentos de la religion, de la familia y de la autoridad corrieron terribles peligros. Trabajáronse sangrientos y desapiadados combates en el seno de cultas y opulentas ciudades; y esto sucedió con tal ardor y encarnamiento que vanamente se buscaria ejemplo igual en las épocas mas lúgubres de la humanidad, á no remontar con el pensamiento á los aciagos tiempos en que el nojo del Señor, para castigar grandes rebeldías y el apartamiento de su rey, deramaba la copa de sus venganzas sobre naciones ingratas, hundia en el polvo á seculares dinastías, borraba del haz de la tierra colosales imperios. ¿Quién no tiene presente todavía esa horrosa malanza de hombres acaudillados al parecer por el propio esterminio? El espantoso descreimiento con todo el caudal de sus odios, de su altivez y de su arrojo, desafió con feroz cinismo á una sociedad entera, y habría vencido indefectiblemente á no haber iluminado la Providencia el heroico corazón de un gran pueblo. Sí, la Providencia oyó las plegarias de la justicia, y una víctima ilustre apagó con su sangre el voraz incendio. Un príncipe de la Iglesia armado de la pacífica oliva se ofreció en holocausto. El catolicismo dió en aquella funesta jornada un nuevo esplendente testimonio de su amor y de su caridad. Arrojóse inerte entre las turbas sedientas de venganza, y como siempre, alcanzó la palma de la victoria en alas de la abnegación y del martirio. ¡Ejemplo sublime cuya memoria resonará en los tiempos para gloria de la fe!

Empero, ¿quedó aniquilado el formidable enemigo del bien? ¿Dióse por vencido ante la resistencia de las armas y la generosa inmolación de la virtud? No, sus iras no se aplacaron. Dejó insepultos los cadáveres en las calles de París, y cual nube fatídica, se precipitó sobre Roma; huyó de la ciudad del bullicio mundanal, y voló presuroso á cercar la ciudad de la fe: asaló desalmado la mansion del visible representante de la divinidad. Llenó sus gradas de sangre y de luto el corazón del pontífice.

Tragedia tan lamentable no debían sin embargo presenciarse ahora las gentes. Así lo aseveraban los doctores del racionalismo, pues según ellos, amamantada la sociedad á los pechos del libre exámen, era ya bastante robusta, poseía ya la suficiente ciencia para alcanzar sin estrépitos sus pacíficos destinos.

Tremendo fué el desengaño. Los acontecimientos burlaron tanta soberbia. A los

resplandores de la mas adelantada y orgullosa civilización vióse un espectáculo tan lúgubre y pavoroso que los entendimientos mas aventajados se estremecieron hasta el punto de abrigar la terrible duda, si era aquello ouncio de un nuevo azote exterminador, ó los efectos de un mortal delirio. Estadistas eminentes alzaron una voz conmovida en el seno de los parlamentos. El célebre Roberto Peel declaraba además que á ser posibles las teorías proclamadas á la sazón, no le quedaba otro arbitrio que arrojar sus libros á las llamas. La inteligencia sobrecogida, aterrada, no acertaba á vislumbrar la hora de la bonanza, ni donde iría á estrellarse ese mar embravecido entre cuyos estragos apareció el trono de un rey poderoso, y en solitaria playa la tumba de otro monarca desdichado.

Tan grande, tan serio y profundo fué entonces el sacudimiento que experimentó la Europa entera.

Aclarados providencialmente los horizontes, pudieron contemplar mejor, así los gobiernos como los hombres pensadores todo el grandor de la sima, y conocer que en pos de las transformaciones políticas, asomaba la negación de todo principio, de todo derecho; que tras las aspiraciones de una mentida democracia que pedía la república universal, estaba el socialismo que proclamaba el despotismo en todas las esferas de la comunidad. No eran ya las exigencias de una libertad descontentadiza. Olvidados estaban hasta los propios nombres que con autoridad y prestigio ejercían marcada influencia años atrás sobre el ánimo de las muchedumbres. El materialismo, señor omnipotente, se cura poco de gratitud y constancia. Por otra parte, nacido de ese cúmulo de doctrinas y sistemas contradictorios creados por esos mismos hombres condecorados mas tarde á un moral ostracismo por sus adeptos, no es tampoco del todo justo echarle en rostro la inconsecuencia. Quien en sus obras se había atrevido á endiosar al crimen, malamente tendria ahora derecho de quejarse, ni mucho menos de mostrar extrañeza á vista de tantas aberraciones. En esos libros bebieron los mas. En ellos encontraron cómodos y seductores principios. En historia el fatalismo, en filosofía un presuntuoso eclecticismo, en política la facultad de derribar el día siguiente, en nombre de la soberanía popular, el edificio levantado la víspera. Finalmente, en religion un mero pacto, una simple convención humana, por no decir una repugnante mitología.

Hé aquí, pues, el origen incontestable de esas cruentas disensiones desde las riberas de Europa hasta la margen opuesta de los dos océanos. Hé aquí, pues, la causa desgarradora de ese duelo á muerte entre todo linaje de ambiciones; del encumbramiento de todas las tiranías, de la ovación de los modelos Mazanielo y de los Rienzi. El pescador humilde á quien la púrpura enloquece y el altivo tribuno que olvida en brazos del sibirismo sus promesas y juramentos, para perecer luego á mano de las turbas.

Si un príncipe ilustre soberanamente favorecido por las dotes del talento y los recuerdos de la gloria ha logrado, en hora feliz para todos, reprimir con éxito la anarquía, contener los frenéticos desmanes de la insurrección, donde mayor violencia mostrara y mas temible fuera, justo es reconocer que para tamaña empresa ha sabido apartarse bizarramente de esa senda funesta, buscando en regiones mas altas y mas puras la inspiración y el consejo. Ha

comprendido que para asentar el principio de autoridad en su augusto sío debía ante todo acatar y enaltecer la majestad de la Iglesia verdadera, porque en la grandeza y sabiduría del catolicismo hallaria otra luz que la que ofrecerle pudieran los oráculos de la ideología. Devolviendo á esta misma Iglesia sus libertades, autorizando sus sínodos y su intervención legítima en la dirección intelectual y cristiana de la nueva generación, prepara días de mas ventura para su patria y una influencia de mejor ley sobre la marcha de la humanidad.

Mas no se nos ocultan por otra parte, al sentar este aserto, las complicaciones de que se ve rodeada la dinastía imperial de Francia. Las mismas consideraciones que hemos consagrado han creado un mal latente, y los partidos caídos obrando bajo de su influencia están siempre en acecho de ocasiones propicias para lanzarse á la pelea.

La enmarañada cuestión oriental favorece indudablemente este propósito. La revolución vive esperanzada en la guerra. Las pasiones condensadas anhelan dilatarse, y el mismo empeño que ha llevado por tantos años el optimismo material, ha venido á hacer casi imposible la conservación de la paz.

En la órden puramente política continua irresuelto todavía el grave y trascendental problema acerca de la constitución definitiva de ciertas nacionalidades. Los tratados de 1815 aunque barreados en su letra, permanecen aun intactos en su esencia.

En cuanto al órden social, las deplorables doctrinas propaladas á mansalva por los sectarios de Babel, han dejado en pié la satánica amenaza contra la familia y la propiedad. El socialismo sabe que donde no existe la unidad de creencias religiosas, no puede haber convicciones perfectamente sólidas, y si por él contrario, completa inestabilidad en todas las cosas. Con este convencimiento desplegó un día su bandera, y no hay quien ignore si fueron temibles y numerosas sus legiones. Vencido un instante, no ha podido convencerse todavía de su impotencia, sobre todo, cuando se ve eficazmente auxiliado por el continuo triunfo del materialismo, por ese culto ciego é irresistible que nuestra época rinde á la insaciabilidad de los goces.

Impotentes, cual somos, para penetrar los designios de la Providencia, nos consideramos incapaces de medir las trascendencias y los resultados de una guerra general; pero si creemos firmemente que hará en ella incontestable papel el socialismo, y que el sentimiento moral y religioso podrá rejuvenecerse en las aguas del Señor, en la unidad de la fe, porque en medio de la densa confusión de los acontecimientos, solo vemos brillar incólume el símbolo católico.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

INGLATERRA.

Quando falleció el duque de Wellington, se acordó que en vez de erigirle un monumento, se tributaria mas digno homenaje á su memoria fundando un establecimiento de utilidad pública y de beneficencia, y se adoptó, entre varios proyectos, el de un colegio en favor de los hijos de oficiales pobres. Se ha cerrado ya la suscripción abierta con ese objeto, la cual ha producido la suma de diez millones de reales. Van á principiarse próximamente los

trabajos al efecto, y se designan ya como directores de aquel importante colegio al duque de Wellington, hijo del ilustre general, y á lord Hardinge, antiguo gobernador de las Indias, y hoy general en jefe de los ejércitos ingleses.

— Leemos en el *Morning Herald*:  
 El aumento de 10,000 marineros y de 3,000 soldados de marina que el gobierno pedirá en breve al parlamento, es un suceso muy importante. Este aumento dará al país una verdadera escuadra de la Mancha, equivalente á 46 navios de línea.

El ejército de tierra será aumentado tambien de 46,000 hombres.

— El *Steele* pretende que en la contestación hecha á M. de Brunow por el gabinete inglés se encuentra la siguiente frase: «Las escuadras aliadas han entrado en el mar Negro para restablecer el equilibrio de fuerzas entre las potencias beligerantes.»

— Un parte de Berlín del 3 anuncia que la Inglaterra ha celebrado un contrato con una casa de Copenhague para las provisiones de carbon. El contrato se hace tomando por base un conjunto de vapores de la fuerza de 41 mil caballos.

AUSTRIA.

Dice el *Morning-Post* que el día siguiente de su llegada á Viena el conde Orloff no recibió á nadie mas que al conde de Meyendorff, al otro día vió al conde de Buol y al emperador; según parece la entrevista del conde Orloff con Mr. de Buol degeneró en un altercado.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 8 de febrero.

Leemos en el *Faro Nacional*:

«El movimiento que se nota en el personal de la administración de justicia desde que se encargó interinamente de este departamento el Sr. Domenech, nos hace recordar hoy lo que tantas otras veces hemos dicho á propósito de los magistrados, jueces y fiscales cesantes. Separados muchos de estos, mas que por falta cometida en el ejercicio de su ministerio, por razón de sus opiniones políticas, en una época en que la exaltación de las pasiones era mucho mayor que en nuestros días, se encuentran hoy en una situación bien triste, sin que haya justo motivo para ello; siendo además un gravamen harto pesado para el erario público. Estas consideraciones movieron, sin duda alguna al anterior ministro de Gracia y Justicia á dar algunas esperanzas á estas desgraciadas clases, asegurando á la comisión, que en su nombre se le presentó, la protección que el gobierno estaba dispuesto á dispensarlas. No obstante esta solemne promesa, repetición de las que se han hecho tantas veces á la clase de cesantes, no se les atiende con la debida preferencia, según observamos en los nombramientos que frecuentemente se publican: y constantes nosotros en la representación y defensa de sus legítimos intereses, no podemos menos de elevar nuevamente al gobierno de S. M. nuestras sentidas quejas por el olvido en que yacen tantos y tan beneméritos servidores de S. M., para quienes la colocación que solicitan sin fruto hace tantos años, seria, no ya un acto de gracia, sino de reparación de sus infortunios y de justicia á sus merecimientos. Hablamos ahora, como siempre, de los cesantes que, á la cualidad de tales, añaden las de aptitud, moralidad é inteligencia; y nuestro principio invariable será siempre que en igualdad de circunstancias sean los

## PUERTO DE PALMA.

## BUQUE ENTRADO.

Dia 15.

De Villanueva en 3 dias laud Adonis, de 47 ton., pat. Compañy, con vino.

## DESPACHADO.

Dia 15.

Para Barcelona vapor Barcelones, de 186 ton., cap. Medinas, con 9 pasag., efectos y balija.

## BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

## SAN SIMEON OBISPO Y MÁRTIR.

Fué San Simeon hijo de Cleofas y primo de nuestro Redentor. Muerto Santiago el menor, primer obispo de Jerusalem, eligieronle para sucederle en aquella silla. Gobernola santamente algunos años hasta que la ciudad fué destruida por Vespasiano y Tito. Siendo de ciento veinte años fué acusado delante de Alico teniente del emperador y en tan decrepita edad resistió varonilmente los azotes y tormentos y murió en una cruz á imitacion del Salvador en el año 109 y decimo del imperio de Trajano.

## CULTOS.

El domingo 19 en la parroquial iglesia de San Nicolas, una devota persona, en accion de gracias, hace celebrar una solemne fiesta á su titular. A las nueve y tres cuartos la Reverenda Comunidad cantará nona alternando con la musica, estando de manifiesto S. D. M. Despues se cantará la misa mayor con toda orquesta, siendo el orador D. Pedro José Maria Colom cura parroco de San Marcial de Marratxí y concluida la misa se cantará un solemne *Te-Deum*.

— En la iglesia de nuestra Señora de la Merced al toque del Ave Maria espuesto S. D. M. se practicará el acostumbrado ejercicio de la

Esclavitud Mariana, en el que despues de un rato de oracion se cantará la estacion de la Virgen y una Decena de su corona.

## VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	2 grad	28 p. 4	80
12 del dia.	5	28 4	80
5 de la tarde.	5	28 4	80

## AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ——— 6 hs. 44 ma.

Pónese á las ——— 5 » 16 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 14 ms. 25 s.

## ANUNCIOS.

### Libreria de P. J. Garcia,

plaza de Cort.

Se suscribe á

## EL PORVENIR MÉDICO.

Periódico de los intereses materiales, morales y científicos de las clases médicas. Oficial de las academias quirúrgicas, Matritense y Cesaraugustana.—El porvenir médico se publica en Madrid los dias 5, 10, 15, 20, 25 y último de cada mes en un pliego grande á tres columnas. Precio de suscripcion en provincia tres meses doce reales.

## BIBLIOTECA DEL HOMBRE LIBRE.

Coleccion económica de las obras mas selectas de los filósofos, publicistas, historiadores y oradores mas eminentes de todas las escuelas y partidos en favor de la civilizacion, no publicadas hasta ahora, casi todas, en España. Se publica semanalmente por entregas de 32 páginas en cuarto á once cuartos la entrega.

## EL PROTESTANTISMO,

y la regla de Fé por el P. Juan Perrone, de la compañía de Jesus, profesor de Teologia en el

colegio Romano, y traducido del Italiano al Español. Saldrá en dos tomos en cuarto, impresion y papel igual al prospecto, dividida en 16 entregas de 48 páginas cada una y al infimo precio de 2 rs. y cuartillo en provincia franco de porte; la entrega saldrá cada quince dias y mas adelante semanal.

## LA ESPAÑA MUSICAL.

Revista filarmónica, dramática, literaria y biográfica por D. Antonio Rovira y Valles. Este periódico saldrá cuatro veces al mes principiando el 16 de enero y consecutivamente en los dias 1.º, 8, 16 y 24 en un pliego de 8 páginas en fóleo. En el último de cada mes se dará además cuatro páginas tambien en fóleo de música recreativa, impresion litografiada bien sea de arietas, romanzas, duetinos, nocturnos ú otras piezas escogidas de las mas célebres composiciones de música sacra, antigua y moderna, ya á voces solas, ya con los acompañamientos para órgano, piano ó en partida instrumental. El precio de la suscripcion 6 rs. en provincia franco de porte.

## ANALES DE LA MEDICINA HOMEOPÁTICA.

Tercer año de su publicacion correspondiente al año 1854, se publicará por entregas mensuales de 48 páginas con su cubierta de color al precio de 48 rs. en provincia. Los tomos primero y segundo de los Anales están de venta á 48 rs. cada uno

## LA ESPAÑA.

Diario ilustrado que se publicará ordenadamente y distribuido del modo siguiente:

Martes. Revista de Madrid.

Miércoles. Revista agrícola industrial y de comercio.

Jueves. Revista de bellas artes y musical.

Viernes. Revista de minería.

Sábado. Revista bibliografica alternando con otra de obras públicas.

Domingo. Revista dramática y de bolsa.—Daráse tambien de vez en cuando una *Revista Eclesiástica* escrita por persona docta y grave, conocida ya de los suscritores. Precio de suscripcion 24 rs. al mes, 60 el trimestre 116 el semestre y 220 el año. Podrán enterarse de mas pormenores de las dichas suscripciones con los prospectos que se hallan de manifiesto.

### IMPRENTA BALEAR,

calle de San Francisco,  
número 30, Palma.

Se suscribe á la  
PRACTICA DE LA ARITMETICA,

ó  
Coleccion de mas de 160 problemas  
con sus soluciones.

Arreglada

Por D. F. B. J. y D. Gabriel Vila y Zazon.

Bases de publicacion. La obra constará de dos tomos en 8.º prolongado, que contendrán mas de 600 páginas.

El precio de suscripcion por toda la obra, recibiendo en casa de nuestros comisionados en las capitales de provincia, es de 26 rs. vellon, que deberán pagarse al tiempo de recibir el primer tomo.

Vendese á 5 rs. ejemplar.

## ESTRELLAS.

Poesias de D. Juan Vila y Blanco dedicadas al Exmo. Sr. D. Mariano Roca de Togores marques de Molins, actual ministro de marina.

Un elegante tomito en 4.º frances, de esmerada impresion que contiene 36 composiciones en 40 paginas.

## DIVERSIONES PÚBLICAS.

## Plaza de Toros.

La funcion que estaba anunciada para el domingo pasado y no pudo ejecutarse por causa del mal tiempo, tendrá lugar el 19 del corriente, si el tiempo lo permite.

Entrada general 12 cuartos.—Niños y soldados 6 id.—Sillas 9 id.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT

IMPRENTA BALEAR  
Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS  
Calle de San Francisco, número 30.